



D  
E  
W  
A  
S  
N  
E

RYTHME  
&  
COULEUR

JEAN  
DEWASNE

GALERIE  
ANTOINE LAURENTIN  
23 QUAI VOLTAIRE - 75007 PARIS

TEL : +33 (0)1 42 97 43 42 / E-MAIL : CONTACT@GALERIE-LAURENTIN.COM

SITE WEB : WWW.GALERIE-LAURENTIN.COM

## REMERCIEMENTS

JE TIENS À REMERCIER TOUT PARTICULIÈREMENT, MONSIEUR GÉRARD GALBY, AINSI QUE :

MADAME CELIA DE BOISANGER, MONSIEUR BRUNO GRAZIANI, MONSIEUR ET MADAME ALAIN JOUQUEY, MADAMOISELLE CAROLE JOYAU, MADAME PHILIPPE MARÉCHAUX, MADAME ELISABETH MARÉCHAUX-LAURENTIN.

JE TIENS ÉGALEMENT À REMERCIER MES RESTAURATEURS, ENCADREURS POUR LEUR EFFICACITÉ.

JE SOUHAITE ENFIN REMERCIER MADAME CAROLINE JOUQUEY-GRAZIANI POUR LA CONCEPTION ET LA MISE EN PAGE DU CATALOGUE.

ANTOINE LAURENTIN

## INTRODUCTION

JEAN DEWASNE CHOISIT L'ABSTRACTION COMME LANGAGE.

IL EST LE PREMIER LAURÉAT DU PRIX KANDINSKY AVEC JEAN DEYROLLE EN 1946, ANNÉE DE LA CRÉATION DU SALON DES RÉALITÉS NOUVELLES, VITRINE DE L'ART CONCRET ET DE L'ABSTRACTION GÉOMÉTRIQUE DONT IL REVENDIQUE L'HÉRITAGE À LA SUITE DE HERBIN QUI LE FAIT ENTRER AU COMITÉ. LORS DE CES ANNÉES PIONNIÈRES, IL PARTICIPE AUX EXPOSITIONS DE GROUPE AUTOUR DES TENDANCES DE L'ART ABSTRAIT À LA GALERIE DENISE RENÉ, DONT IL DEVIENT UN DES ARTISTES « PHARES ». AU DÉBUT DES ANNÉES CINQUANTE IL CONTRIBUE À L'ESSOR DE L'ABSTRACTION EN SCANDINAVIE ET EN BELGIQUE ET BÉNÉFICIE D'UNE FORTE AUDIENCE AU DANEMARK EN ANALYSANT LES PROBLÈMES DE L'ART ABSTRAIT DONT IL AFFIRME SANS AMBIGUÏTÉ QU'IL S'AGIT D'« UNE ÉTHIQUE, UN MODE DE VIE QUI S'ADAPTE ». EN 1949 AVEC SON « TRAITÉ DE LA PEINTURE PLANE » (PUBLIÉ EN 1972) IL POSE LES ASSISES DE L'ART D'AVANT-GARDE DONT SON ATELIER D'ART ABSTRAIT FONDÉ EN 1950 AVEC EDGARD PILLET, LIEU D'ENSEIGNEMENT ET DE RÉFLEXION SUR L'ART ABSTRAIT NE DÉSEMPLIT PAS ET DEVIENT LE LABORATOIRE QUI SUSCITE DE VIVES RÉACTIONS NOTAMMENT LE PAMPHLET DE CHARLES ESTIENNE « L'ART ABSTRAIT EST-IL UN ACADÉMISME ? » AUQUEL LÉON DEGAND RÉPOND PAR UN AUTRE TEXTE « L'ÉPOUVANTAIL DE L'ACADÉMISME ABSTRAIT ». LE DÉCOR EST PLANTÉ.

C'EST DANS CE CLIMAT CONTRADICTOIRE QUE JEAN DEWASNE RÉALISE SES PREMIÈRES PEINTURES AVEC LESQUELLES IL REVENDIQUE LE RÔLE DE LA COULEUR COMME ÉLÉMENT UNIFICATEUR DE SES RECHERCHES PLASTIQUES. « LA JOIE DE VIVRE » (1949) CONTIENT EN SUBSTANCE SES THÉORIES SUR LE PLAN ET LA FORME MAIS AUSSI LES ILLUSIONS D'OPTIQUE CONTENUES DANS LE CHROMATISME : LORSQU'UN BLEU ET UN ROUGE SE TOUCHENT, LA LIGNE COLORÉE À LEUR INTERSECTION PROVOQUE UNE VIBRATION. UNE PUISSANCE CHROMATIQUE QUI ATTEINT SON MAXIMUM D'INTENSITÉ EN RECOURANT À DES COULEURS PURES, LA LAQUE GLYCÉROPHTALIQUE POSÉE EN APLATS AU PISTOLET, CLAIREMENT DÉLIMITÉE, SANS EFFET DE MATIÈRE, SUR UN SUPPORT INALTÉRABLE QUI LE FAIT RENONCER À LA TOILE AU PROFIT DE L'ISOREL. IL EXPÉRIMENTE CES NOUVEAUX MATÉRIAUX AVEC « L'APOTHÉOSE DE MARAT » (1951) IMMENSE PEINTURE DE 6M DE LONG SUR 2M5, UNE ŒUVRE CHARNIÈRE QUI PRÉFIGURE « LE TOMBEAU D'ANTON WEBERN » (1951) À PARTIR DUQUEL IL EXPÉRIMENTE L'ESPACE NON-EUCLIDIEN PAR LE VOLUME. UNE RÉPONSE QU'IL TRANSPOSERA DANS SA PEINTURE.

SON INTÉRÊT POUR L'INDUSTRIE L'ORIENTE VERS DES SUPPORTS INATTENDUS : DES CARROSSERIES DE VOITURES,

DES CARÉNAGES DE MOTOS DONT IL PEINT LE VOLUME COMME UN TABLEAU QUI AURAIT DES BOSSES ET DES CREUX. « J'AI TROUVÉ UN ARRIÈRE DE VOITURE DE COURSE D'AVANT-GUERRE DONT LA FORME M'A INTÉRESSÉ. J'EN AI SCIÉ LA BASE, JE L'AI MISE DEBOUT ET JE ME SUIS APERÇU QUE JE POUVAIS PEINDRE L'INTÉRIEUR ET L'EXTÉRIEUR. CE N'EST PAS UNE SCULPTURE : C'EST UNE PEINTURE QUI AU LIEU D'ÊTRE SUR UN PLAN, EST UNE SURFACE CREUSÉE OU BOMBÉE ». IL EST ALORS UN DES RARES ARTISTES À COLLABORER AVEC LA RÉGIE RENAULT ET RÉALISE EN 1974 UNE COMMANDE MURALE MONUMENTALE POUR LA SALLE DES ORDINATEURS AU SIÈGE DE SAINT-QUENTIN-EN-YVELINES.

C'EST À PARTIR DE SES ANTISCUPTURES QUE JEAN DEWASNE DÉVELOPPE UN VOCABULAIRE FORMEL SPÉCIFIQUE (DROITES, COURBES DÉVELOPPÉES SUR LA SURFACE) ET INVERSE LES TROIS COULEURS FONDAMENTALES QUI SONT POUR LUI, LE ROUGE, LE VERT ET LE BLEU, LE JAUNE TRANSPARAISSANT PAR OSCILLATION. UNE DIALECTIQUE QUE L'ON RETROUVE DANS SES GOUACHES ET SES SÉRIGRAPHIES. SES CONQUÊTES PLASTIQUES RÉVÈLENT DES ÉMOTIONS INCONNUES PAR L'ENRICHISSEMENT DE LA COLORIMÉTRIE, LA CHIMIE DES COULEURS, LA PHYSIOLOGIE, LA THÉORIE SUR LA VISION, ISSUES DE SES DÉCOUVERTES PERSONNELLES À PARTIR D'OUVRAGES D'INGÉNIEURS DE CHEZ PHILIPS ET DE SON EXPLORATION DES MATIÈRES PLASTIQUES LIQUIDES AUXQUELLES IL A CONSACRÉ UNE PARTIE DE SES COURS DU MERCREDI SUR LA « TECHNOLOGIE DE LA PEINTURE » À L'ATELIER D'ART ABSTRAIT QUI FERMERA EN 1952.

L'ENGAGEMENT POLITIQUE DE JEAN DEWASNE POUR UN ART CONSTRUCTIF EN ACTION DIRECTE SUR LA VIE SOCIALE LE FAIT INTERVENIR DANS L'ARCHITECTURE PUBLIQUE. CELUI QUI A ÉTUDIÉ L'ARCHITECTURE ET LA MUSIQUE (IL EST FAMILIER DU DOMAINE MUSICAL ET SE PASSIONNE POUR LE DODÉCAPHONISME ET L'ATONALISME) CONCRÉTISE UNE SYNTHÈSE DES ARTS DANS L'URBANISME. ON LUI DOIT DES RÉALISATIONS MONUMENTALES PRESTIGIEUSES COMME LA PATINOIRE ET LE STADE POUR LES JEUX OLYMPIQUES DE GRENOBLE DE 1968, « LA LONGUE MARCHÉ » (1968) PRÉSENTÉE EN 1969 À L'ARC DU MUSÉE D'ART MODERNE DE LA VILLE DE PARIS, EST INSTALLÉE À LA FACULTÉ DES LETTRES DE LILLE.

SON ACTIVISME DANS LA VIE DE LA CITÉ CULMINE AVEC DES ŒUVRES MONUMENTALES IDENTITAIRES DE SON LANGAGE. « L'HABITACLE ROUGE » (1972), STRUCTURE PÉNÉTRABLE, VOLUME EN TUBE D'ALUMINIUM, RÉCEPTACLE D'UNE FRESQUE CIRCULAIRE ET DE DEUX ANTISCUPTURES SYMÉTRIQUES. « JET-UNDERGROUND » DEUX ŒUVRES DE 110

MÈTRES DE LONG POUR LE MÉTRO DE HANOVRE (1975) ET LA GRANDE ARCHE DE LA DÉFENSE EN COLLABORATION AVEC L'ARCHITECTE OTTO VON SPREKELSEN (1985-1989), REPRÉSENTANT 15 280 M2 DE PEINTURE ÉMAIL CUIT À 120° SUR PLAQUE D'ACIER.

AVEC UNE ŒUVRE TOUJOURS D'AVANT-GARDE, JEAN DEWASNE A « BAROQUISÉ LA PEINTURE GÉOMÉTRIQUE TROP FROIDE » POUR CITER DANIEL CORDIER QUI L'EXPOSE À PARIS, PUIS À NEW YORK EN 1962. EN 1968, IL REPRÉSENTE LA FRANCE À LA BIENNALE DE VENISE.

SA DONATION AU CENTRE POMPIDOU FAIT ENTRER DANS LES COLLECTIONS NATIONALES PLUSIEURS DE SES ŒUVRES CAPITALES. EN 2012 SON ÉPOUSE MYTHIA DEWASNE A FAIT UNE GÉNÉREUSE DONATION À L'ÉTAT PAR LE BIAIS DES SERVICES DES MUSÉES DE FRANCE (MUSÉES DE STRASBOURG, MATISSE CATEAU-CAMBRÉSIS, LAAC DUNKERQUE, CAMBRAI).

SES ŒUVRES SONT DES ARCHÉTYPES DE LA VIE INDUSTRIELLE, DEVENUS L'EXPRESSION ARTISTIQUE DE SES FORCES VIVES.

**LYDIA HARAMBOURG**

MEMBRE CORRESPONDANT DE L'ACADÉMIE DES BEAUX-ARTS

## BIOGRAPHIE

NÉ EN 1921 À HELEMMES-LILLE, D'UN PÈRE INGÉNIEUR.

APRÈS DES ÉTUDES CLASSIQUES ET MUSICALES TRÈS POUSSÉES, JEAN DEWASNE A UNE RÉVÉLATION EN VISITANT L'EXPOSITION INTERNATIONALE DES «ARTS ET DES TECHNIQUES APPLIQUÉS À LA VIE MODERNE» DE 1937 ET S'INSCRIT À L'ÉCOLE DES BEAUX-ARTS DE PARIS OÙ IL FRÉQUENTE, PENDANT DEUX ANS, LES ATELIERS D'ARCHITECTURE AVANT DE SE TOURNER VERS LA PEINTURE.

**1941** PREMIÈRE EXPOSITION A LIEU À LA GALERIE ESQUISSE, NYON.

**1943** IL RÉALISE SA PREMIÈRE ŒUVRE ABSTRAITE ET MILITE POUR L'ABSTRACTION AVEC HARTUNG, DE STAËL, POLIAKOFF, ARP, ETC.

**1945** IL EXPOSE AU SALON DES SURINDÉPENDANTS.

**1946** IL PARTICIPE À L'ÉMERGENCE DU SALON DES RÉALITÉS NOUVELLES AUX CÔTÉS D'AUGUSTE HERBIN, ET Y REÇOIT LE PRIX KANDINSKY.

**1950** IL PUBLIE LE «TRAITÉ DE LA PEINTURE PLANE». IL FONDE L'ATELIER D'ART ABSTRAIT À PARIS AVEC EDGARD PILLET ET CONTRIBUE AINSI AU DÉVELOPPEMENT DE CET ART.

**1951** IL COMMENCE À UTILISER DES NOUVEAUX MATÉRIAUX COMME LA LAQUE GLYCÉROPHTALIQUE SUR DES PANNEAUX D'ISOREL, RÉPUTÉS POUR LEUR PÉRÉNITÉ. EN OCTOBRE, IL FONDE LE GROUPE «ESPACE» AVEC NOTAMMENT ANDRÉ BLOC, ÉTIENNE BÉOTHY ... QUI PRÔNE LA SYNTHÈSE DES ARTS DANS L'URBANISME ET L'ARCHITECTURE.

**1953** APPARITION DE SES PREMIÈRES ANTISCUPTURES.

**1954** DEWASNE ÉPOUSE EMILIA KOLESAROVA, CINÉASTE ET PLASTICIENNE TCHÉCOSLOVAQUE, FILLE DE L'ÉCRIVAIN MILOS KOLESAR.

**1956** IL REJOINT LA GALERIE DANIEL CORDIER.

**1962** IL PARTICIPE AU PAVILLON FRANÇAIS DE LA BIENNALE DE VENISE, PUIS EN 1968 AUX CÔTÉS D'ARMAN,

PIOTR KOWALSKI ET NICOLAS SCHOFFER.

**1966** PREMIÈRE RÉTROSPECTIVE À LA KUNSTHALLE DE BERNE.

**1968** LA VILLE DE GRENOBLE LUI COMMANDE HUIT FRESQUES POUR LES JEUX OLYMPIQUES AINSI QU'UNE ŒUVRE MURALE DE 1200M2 POUR SON MUSÉE D'ART MODERNE.

**1970** JEAN DEWASNE CONSEILLE AUX ARCHITECTES DU CENTRE POMPIDOU DE METTRE DE LA COULEUR SUR LA FAÇADE ET AINSI D'EN FAIRE UNE IMMENSE ANTISCUPTURE. RÉALISATION DE LA PEINTURE « GRENOBLE 70 ».

**1972** IL RÉALISE « HABITACLE ROUGE » QUI SERA PRÉSENTÉ AVEC « LA LONGUE MARCHÉ » ET FERA LE TOUR DE L'EUROPE DU NORD AVANT D'INAUGURER LA NOUVELLE AILE DU CARNEGIE INSTITUTE À PITTSBURG AUX ETATS-UNIS.

**1973** RÉALISATION DE « MAGIC-BALLET » POUR LE MUSÉE SOTO AU VENEZUELA.

**1975** RÉALISATION DE « JET-UNDERGROUND », DEUX ŒUVRES DESTINÉES AU MÉTRO DE HANOVRE.

**1979** L'INDUSTRIEL DANOIS NILS OLÉ EHRENSKJOLD LUI COMMANDE DES PEINTURES POUR SON USINE AU DANEMARK. DEWASNE PEINT 18 RÉSERVOIRS RELIÉS ENTRE EUX PAR DES NAPPES DE TUBES DE 7 KM.

**1980** IL PARTICIPE À LA CRÉATION DE L'OUPEINPO (L'OUVROIR DE PEINTURE POTENTIELLE CRÉÉ EN 1980 AFIN DE CRÉER DES FORMES, DES CONTRAINTES MATHÉMATIQUES LOGIQUES OU LUDIQUES CAPABLES DE SOUTENIR LE TRAVAIL DES PEINTRES).

**1989** L'ARCHITECTE DANOIS J. OTTO VON SPRECKELSEN DE LA GRANDE ARCHE DE LA DÉFENSE LUI COMMANDE LA PLUS GRANDE PEINTURE MURALE AU MONDE.

**1993** IL EST ÉLU À LA SECTION DE PEINTURE DE L'ACADÉMIE DES BEAUX-ARTS AU FAUTEUIL DE HANS HARTUNG.

**1999** JEAN DEWASNE DÉCÈDE À PARIS.



COMPOSITION

VERS 1960

GOUACHE SUR CARTON

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

51 X 66 CM



COMPOSITION

VERS 1960  
GOUACHE SUR CARTON  
CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS  
50 X 65 CM



COMPOSITION

VERS 1960

GOUACHE SUR CARTON

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

50 X 65 CM



COMPOSITION

VERS 1960

GOUACHE SUR PAPIER

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

50 X 65 CM



COMPOSITION

VERS 1960

GOUACHE SUR PAPIER

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

50 X 65 CM



«L'AMOUR LA MOURRE»

VERS 1965

GOUACHE SUR PAPIER  
SIGNÉ ET TITRÉ AU DOS  
50 X 65 CM



COMPOSITION

VERS 1960

GOUACHE SUR PAPIER

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

50 X 65 CM



«STUDIO PÔLE»

VERS 1970

LAQUE SUR PANNEAU

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

50 X 65 CM



«STUDIO PÔLE»

VERS 1970  
LAQUE SUR PANNEAU  
SIGNÉ AU DOS  
97 X 130 CM



«DELTA U VERT»

VERS 1970

LAQUE SUR PANNEAU

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

50 X 65 CM



COMPOSITION

VERS 1970

GOUACHE SUR CARTON

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

50 X 64,5 CM



COMPOSITION

VERS 1970  
GOUACHE SUR CARTON  
SIGNÉ AU DOS  
50 X 64,5 CM



GRENOBLE

VERS 1970

GOUACHE SUR CARTON

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

63 X 87 CM



GRENOBLE

VERS 1970

GOUACHE SUR CARTON

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

63 X 94 CM



GRENOBLE

VERS 1970

GOUACHE SUR CARTON

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

55 X 86 CM



GRENOBLE

VERS 1970

GOUACHE SUR CARTON

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

51,5 x 95 CM



GRENOBLE

VERS 1970

GOUACHE SUR CARTON

CACHET DE LA SIGNATURE AU DOS

51 X 95 CM



GRENOBLE

1972  
LAQUE SUR PANNEAU  
SIGNÉ AU DOS  
50 X 65 CM



«RONDE-BOSSE»

CIRCA 1970  
LAQUE SUR TÔLE ÉMAILLÉE  
124 X 180 CM

EXPOSITION : 1995-1996, «DEWASNE, ARCHE DE LA DÉFENSE / RONDOS-BOSSES», NOIROT, ARRAS (REPRODUIT P.21 DU CATALOGUE)



«DYONISIS ROUGE»

VERS 1970  
LAQUE SUR PANNEAU  
SIGNÉ AU DOS  
50 X 65 CM



«EUROPE MATCH»

1970  
LAQUE SUR PANNEAU  
SIGNÉE AU DOS  
50 X 65 CM



«ALICE CAROLL»

1970  
LAQUE SUR PANNEAU  
SIGNÉE AU DOS  
50 X 65 CM



«GAMMA SUD»

1970  
LAQUE SUR PANNEAU  
SIGNÉE AU DOS  
50 X 65 CM



«LE CIRQUE QUELQUECHOSE»

1972

LAQUE SUR PANNEAU

SIGNÉE ET TITRÉE AU DOS

97 X 130 CM



«MAGIC-CIRCUS»

1972

LAQUE SUR PANNEAU

SIGNÉE ET TITRÉE AU DOS

50 X 65 CM

EXPOSITION : 1972, GALERIE LEFEBRE, NEW-YORK



© ADAGP, PARIS 2018 POUR LES ŒUVRES DE JEAN DEWASNE

ISBN 2-911191-59-5

DÉPOT LÉGAL JANVIER 2019